

La Turquie d'Asie, nous l'avons dit dernièrement, est agitée actuellement par la *question arménienne*. Avant longtemps la Turquie aura perdu quelques provinces.

Avant de quitter l'Asie, mentionnons la population des pays dont nous venons de parler : Chine, 400 millions ; empire Indo-anglais, 300 millions ; Japon, 45 millions ; Indochine française, 20 millions ; Turquie d'Asie, 17 millions — en tout, 820 millions.

Le commerce extérieur de ces pays est de 9 milliards de francs.

De l'Asie passons en Afrique.

Il y a vingt ans, à part quelques colonies dans l'intérieur de l'Afrique, les côtes seules étaient fréquentées par les négociants et les marins. Aujourd'hui, tout l'intérieur, sauf le désert de Libye, est colonisé comme le littoral.

En effet, jetons les yeux sur une carte moderne, et nous verrons que huit puissances se partagent le fromage africain. Ce sont : la France, l'Angleterre, l'Allemagne, la Belgique, le Portugal, l'Espagne, l'Italie et la Turquie.

Un mot de chaque domination.

*Afrique française.* — Des bords de la Méditerranée, l'empire africain français est relié en un tout par le désert de Sahara, jusqu'à l'Atlantique qu'il atteint en six endroits différents. Son étendue égale 17 fois celle de la France, il compte 25 millions d'habitants et la valeur du commerce européen est d'environ 850 millions de francs.

*Afrique anglaise.* — L'empire africain anglais a une superficie d'environ 6 millions de kilomètres carrés, une population indigène de 25 millions, et un commerce de 800 millions d'affaires.

Mais ce qui fait l'infériorité de l'Afrique anglaise, c'est que ses colonies ne sont pas reliées les unes aux autres.

*Afrique belge ou Congo.* — Cet empire deviendra en 1900 une dépendance officielle de la Belgique. Il forme au centre de l'Afrique un tout compact, ceinturé par les possessions françaises, anglaises, allemandes et portugaises. Sa superficie égale 80 fois celle de la Belgique ; sa population est de 20 millions, et son commerce est de 20 millions de francs.

*Afrique allemande.* — Elle est de création récente, ne compte qu'une superficie de 2 millions de kilomètres carrés, n'est pas susceptible d'agrandissement, possède 8 à 10 millions d'hommes et un commerce extérieur de 25 millions de francs.

*Afrique portugaise.* — Elle est la plus ancienne par ordre de